

**V Rencontre Mondiale des Mouvements Populaires**  
**Terre, Toit et Travail**  
**Spin Time, Rome, du 21 au 24 octobre 2025**

**Dossier d'information**

- Présentation
- Les Rencontres
- V Rencontre Mondiale des Mouvements Populaires
- Participation
- Comité organisateur
- Bureau de communication
- Contacts



## Présentation

La **Rencontre Mondiale des Mouvements Populaires (RMMP)** est un espace de fraternité entre les organisations de base des cinq continents, une plateforme construite par divers mouvements autour de l'invitation du pape François à ce que les pauvres et les peuples organisés ne se résignent pas et deviennent les protagonistes du changement.

Cet espace promeut la *culture de la rencontre*, afin que les mouvements populaires mènent le combat —sans orgueil mais avec courage, sans violence mais avec ténacité— pour la dignité humaine, la nature et la justice sociale.

Notre rendez-vous répond à la nécessité de promouvoir l'organisation des exclus pour construire, à partir de la base, une alternative humaine à cette mondialisation excluante qui nous prive même des droits sacrés au logement, au travail et à la terre. Le peuple pauvre et travailleur ne subit pas seulement les injustices, il s'organise et lutte contre elles.

## Les Rencontres

La **première rencontre** a eu lieu à **Rome, en octobre 2014**. Elle a réuni une centaine de représentants de mouvements populaires des cinq continents. Elle a été convoquée pour confronter la réalité douloureuse des travailleurs sans droits et des exclus —précaires, temporaires, migrants...— et pour débattre de cette réalité à la lumière de la pensée de François, en particulier à partir de l'exhortation *Evangelii gaudium (La joie de l'Évangile)*.

Elle a marqué une étape importante dans le processus d'organisation et de maturation des mouvements, afin de répondre à une aspiration qui devrait être à la portée de tous mais qui, hélas, semble de plus en plus lointaine : terre, toit et travail. François a défini ces trois T comme des *droits sacrés*, inscrits dans la Doctrine sociale de l'Église (*cf. Fratelli tutti*, 127).

Le message de François résume « une grande partie de notre expérience, de notre pensée et de nos aspirations (...). La clarté et la force de ses paroles ne laissent aucune place à l'ambiguïté et réaffirment que la préoccupation pour les pauvres est au cœur même de l'Évangile ». Le pape a uni sa voix au cri des mouvements populaires : «Aucune famille sans logement, aucun paysan sans terre, aucun travailleur sans droits, aucune personne sans la dignité que donne le travail».

La **deuxième rencontre** s'est tenue à **Santa Cruz de la Sierra, en Bolivie, en juillet 2015**. Elle a réuni plus de 1 500 délégués de 40 pays des cinq continents, ainsi que des évêques et des agents pastoraux, pour partager des expériences et des réflexions autour des trois T, à la lumière de l'encyclique *Laudato si'*.

Les mouvements ont partagé avec François la conviction que les crises sociale et environnementale sont les deux faces d'une même médaille. Un système incapable

d'assurer la terre, le toit et le travail pour tous —qui sape la paix et menace la survie même de la Terre Mère— ne peut continuer à gouverner le destin de la planète. Ils ont donc souligné la nécessité de dépasser un modèle social, politique, économique et culturel où le marché et l'argent sont devenus le régulateur central des relations humaines.

Les conclusions ont donné naissance à la *Lettre de Santa Cruz*, et le message du pape, considéré comme une «mini-encyclique», a partagé avec les mouvements un sentiment de «fraternité, d'élan, de dévouement et de soif de justice». François a proposé trois grandes tâches: Mettre l'économie au service des peuples. Unir les peuples sur le chemin de la paix et de la justice. Défendre la Terre Mère.

**La troisième rencontre** s'est tenue à nouveau au **Vatican, en novembre 2016**, avec la participation de 170 délégués de 65 pays. Outre les trois T, de nouveaux thèmes ont été abordés: Peuple et démocratie; Territoire et nature; Réfugiés et déplacés.

Les mouvements ont élaboré un *Document de propositions d'actions transformatrices*. François a reconnu l'importance de l'engagement quotidien des mouvements populaires et les a encouragés à poursuivre ce chemin de « germination lente » et ce dialogue pour la justice, pour la terre, le toit et le travail: «Ce cri des vôtres, je le fais mien».

Il les a invités à exercer une solidarité particulière « entre ceux qui ont souffert » et à s'engager en politique, « une des formes les plus élevées de la charité », tout en avertissant de deux risques: la rigidité —s'éloigner des grands débats— et la corruption. L'antidote: vivre la vocation du service avec humilité et austérité, en prêchant par l'exemple.

Pendant la pandémie, François a envoyé une **lettre aux mouvements populaires** (12 avril 2020), dans laquelle il a proposé «un salaire universel pour les travailleurs les plus humbles et sans droits», dénonçant le fait que les pauvres ont été exclus des bénéfices de la mondialisation, mais non de ses dommages.

**La quatrième rencontre**, entièrement en **ligne**, s'est déroulée en deux phases : **le 9 juillet et en septembre 2021**. Elle a porté sur l'impact du COVID-19, les luttes des mouvements et l'agenda de la Terre, du Toit et du Travail.

François a appelé à «sortir meilleurs» de la crise, avertissant de la logique d'un système «qui, par sa soif de profit, échappe à tout contrôle humain», et a proposé de construire un avenir commun «en harmonie avec l'humanité et avec la création».

Le pape a suggéré deux mesures concrètes: instaurer un **revenu de base ou salaire universel** et promouvoir la **réduction du temps de travail** pour partager l'emploi et rendre la vie plus digne. Les mouvements ont présenté le document *Sauvons l'humanité et la planète!*, appelant à construire un nouveau paradigme de développement humain intégral fondé sur la vie, la solidarité et l'harmonie avec la nature.

## V Rencontre Mondiale des Mouvements Populaires

Elle se tiendra à **Spin Time, Rome**, du **21 au 24 octobre 2025**, dans un contexte mondial marqué par la guerre, les inégalités et la crise écologique.

Les mouvements populaires ont défini deux axes principaux : **renforcer les relations** comme force de communauté et de solidarité face à l'individualisme, et **consolider l'organisation** pour transformer cette énergie en action collective. Avec une conviction ferme : *nous existons, nous résistons et nous nous organisons* pour construire un monde plus juste, après onze ans de travail commun avec l'Église et sous l'impulsion du pape François.

Ce sera la **première rencontre avec le pape Léon XIV**, qui recevra les délégations en audience le **23 octobre**, dans la salle Paul VI, ouvrant une nouvelle étape du dialogue entre l'Église et les mouvements populaires.

Les débats porteront sur trois thèmes principaux: **Terre**: réforme agraire, souveraineté alimentaire et justice écologique. **Toit**: logement décent et habitat populaire. **Travail**: emploi avec droits, économie populaire, autogestion et organisation des travailleurs exclus. D'autres questions seront abordées : la crise démocratique, l'autoritarisme, les migrations et le changement climatique.

La rencontre culminera avec le **Pèlerinage jubilaire des Mouvements Populaires**, les **25 et 26 octobre au Vatican**, réaffirmant l'engagement commun à marcher ensemble avec une Église synodale au service de la justice sociale, de la paix et du bien commun.

## Participation

Des représentants des mouvements populaires de toutes les latitudes, religions et cultures se réuniront à nouveau lors de cette cinquième rencontre: délégués des Amériques (Nord, Centre et Sud), d'Europe, d'Afrique et d'Asie. Les délégations seront accompagnées de représentants des Églises locales, de coordinateurs des commissions Justice et Paix des diocèses ou des conférences épiscopales.

Nous sommes des personnes: récupérateurs, recycleurs, vendeurs ambulants, couturières, artisans, pêcheurs, petits paysans, ouvriers du bâtiment, mineurs, travailleurs d'entreprises récupérées, coopérateurs, travailleuses chrétiennes de divers métiers et professions, habitantes des quartiers populaires qui luttent pour un toit, jeunes aspirant à un monde meilleur... Nous pratiquons la culture de la rencontre, marchons ensemble et faisons naître l'espérance.

## **Comité organisateur**

Le comité contribue à l'organisation et à la coordination de la rencontre et assure le dialogue avec le Saint-Siège, à travers le Dicastère pour le Service du Développement Humain Intégral.

Il est composé de **Alejandro Gramajo**, Unión de Trabajadores de la Economía Popular (UTEP), Argentine; **Ayala L. Dias**, Movimento dos Trabalhadores Sem Terra (MST) – La Vía Campesina, Brésil; **Rose Molokoane**, Slum Dwellers International (SDI), Afrique; **Charo Castelló**, Hermandad Obrera de Acción Católica (HOAC), Espagne – Mouvement Mondial des Travailleurs Chrétiens (MMTC); **Gloria Morales-Palos**, PICO Network, États-Unis; **Luca Cassarini**, Mediterranea Saving Humans, Italie; **Mattia Ferrari**, Coordinateur de la Rencontre Mondiale des Mouvements Populaires (RMMP)

## **Bureau de communication**

La V Rencontre Mondiale des Mouvements Populaires dispose d'une équipe de militants chargée des relations avec les médias et de la construction d'un récit commun.

Les canaux de communication utilisés seront :

Site web : [www.movpop.org](http://www.movpop.org) Instagram: @movimientos\_populares  
Facebook: Tierra-Techo-Trabajo X (Twitter): @enmovpop

## **Contacts**

### **Général:** [emmp.roma2025@gmail.com](mailto:emmp.roma2025@gmail.com)

P. Mattia Ferrari +39 333 830 9447 (Italien–Anglais)  
Beatrice Tabacco +39 338 259 2431 (Italien–Anglais–Espagnol)  
Agustina Mayanski +54 9 11 6856 4947 (Espagnol–Anglais)  
Rodrigo Suñe +55 11 95884 3385 (Portugais–Espagnol)

### **Médias:**

Mosè Vernetti +39 347 777 3239 (Italien–Anglais)  
Sol Grand +54 9 11 5665 4824 (Espagnol–Anglais)  
Abraham Canales +34 609 45 98 03 (Espagnol)